# La primera de las violencias es la injusticia... VICTOR FERNANDEZ OCHOA

# Doce años tetraplégico por una bala del Batallón Vasco Español

Fernández Ochoa, en su domicilio de Lezo, en Altamira, calle Tomás Garbizu nº 6, más que para airear a los autores, los motivos, o las circunstancias, ya demasiado divulgadas en su día por los medios de información, para dar una versión de su persona, de su vida y de su nada agradable actual situación, cuando el pasado 27 de febrero se han cumplido doce largos y penosos años alternando una cama articulada y un coche de ruedas... Pero vayamos por partes:

# -- Cómo sucedió este atentado:

Fue un viernes, era el 27 de febrero de 1981, en Hernani, en el Bar Benta-Berri del Barrio de La Florida: el atentado fue



sobre las seis y veinte de la mañana. El Bar lo regentaban dos matrimonios socios, era costumbre abrir a las seis de la mañana para desayunos, bocatas, bebidas, etc... todos los días, de lunes a sábados, excepto los domingos, que era descanso semanal. La Florida es una zona industrial y se trabajaba mucho en esas primeras horas de la mañana: Victor, como propietario y camarero se encontraba sólo, preparando los pedidos, en esos momentos, para los operarios de la Fábrica de Ladrillos Refláctarios «Aristegi», de la que uno de sus operarios ya había realizado un viaje del Bar a la empresa con bocadillos y bebidas, y cuando volvió a por el segundo viaje se encontró a Victor en el suelo, con un charco de sangre, en el hueco interior del mostrador, entre el frigo y la barra del mostrador... y, asustado, por ignorar lo que había sucedido, fue a la fábrica, que estaba muy cerca y volvió acompañado de otro operario, ambos atendieron a Victor que mantenía su lucidez, y se encontraba herido de bala con un tiro que le entró por el hombro izquierdo quedando la bala alojada tras el oido derecho. El operario subió al piso primero, vivienda del matrimonio, por el interior del Bar para avisar a la mujer de Victor, Margarita Larunbe, que no había oído nada y cuando bajó se encontró que los dos operarios de la Fábrica de Ladrillos le estaban sacando a Victor del Bar hacia la cocina para hacerle las primeras atenciones y saber que es lo que tenía realmente, y le dejaron tumbado hasta que vino DYA que fue la que le llevó a la Residencia de San Sebastián donde le tuvieron hasta las tres de la tarde, y al quedar tetraplégico, le llevaron a TOLEDO al Hospital de la Seguridad Social de Paraplégicos... y desde entonces así sigue actualmente en su domicilio, con muchas complicaciones, a las que se une el ser diabético con diaria administración de insulina y está sondao permanente de orina.

Victor, gran conversador a pesar de su situación, nos explicó así el atentado: Vió entrar a un individuo que en un comportamiento extraño se apoyó rápidamente en el mostrador y le apuntó con un revolver y sin mediar palabra le disparó, huyendo... La bala, que se la extrajeron a Victor justo a los tres meses, el 27 de Mayo del 81, era parabellum 9mm. y se lo llevaron a Balística de Madrid, sin que hasta el momento le hayan comunicado desde allí, nada sobre las investigaciones que se hayan podido realizar y le dijeron que le dejarían la bala como recuerdo (vaya recuerdo), se la enseñaron pero se la llevaron a Balística.

Victor, a pesar de su situación, mantiene una resignada postura de olvido, con una «moral -así nos lo dijo- alta, sin odios a nadie, solamente indiferencia».

# -- Cómo era Víctor Fernández Ochoa y su familia:

Nació en ECALA (Navarra), el 18 de Octubre de 1936, hijo de Victor e Irene que vivían en Lezo, pero al estallar la Guerra Civil, los bombardeos y la evacuación de Rentería y Lezo en Septiembre, al ser la madre de ECALA, se fué embarazada de Víctor y con dos hijos más a casa de sus padres, mientras el padre tuvo que acudir al frente defendiendo la democracia y la libertad en el Bando republicano con el Batallón Larrañaga. Y, en ECALA nació Víctor, circunstancialmente.

Quisiéramos ser breves y concisos a la hora de explicar cuales son los objetivos que perseguimos y los porqués de nuestra existencia.

Somos un grupo de personas a las que nos ha inquietado la situación que atraviesa VICTOR FERNAN-DEZ OCHOA. Por distintas razones estamos sensibilizados con su problemática y pretendemos llegar a todos los rincones de Euskalherria con el único propósito de tocar los sentimientos humanos de cada persona y sensibilizarlos con relación a este tema que pasamos a explicar a continuación.

VICTOR FERNANDEZ OCHOA, natural y vecino de Lezo, de 54 años de edad, se encuentra tetrapléjico (inválido total) como consecuencia de un atentado ocurrido en Hernani el 27 de Febrero de 1.981.

Tras permanecer casi 11 años en cama, con gran cantidad de complicaciones médicas, le han dado una pequeña esperanza de curación, pero para ello tiene que someterse a una operación quirúrgica en Mé-jico. Esto (viaje, operación y estancia) le supone a la familia de VICTOR la cantidad económica aproximada de 4.000.000 de pesetas.

Por ello y debido a que económicamente a ellos les es imposible afrontar este gasto, hemos decidido ayudarles en la medida de nuestras posibilidades, sobre todo trabajando para llegar a todo tipo de entidades y entes públicos, así como a personas particulares para que entre todos, desinteresadamente podamos hacer realidad este sueño de VICTOR. Con tal motivo se han abierto estas cuentas corrientes:

# Kutxa de Guipúzcoa: 001008783.1 - Caja Laboral Popular: 125.000788.9

También se van a poner a la venta bonos de ayuda, en todos los establecimientos públicos.

Cualquier persona que pueda estar interesada en trabajar en este grupo que hemos formado, o para cualquier tipo de información, llamar a los teléfonos:

De 9 a 11 horas: 52 50 81

De 14 a 16 horas: 52 48 37

Amigos de Víctor

Terminada la guerra, tardó seis años en venir nuevamente a Lezo su madre con los ya tres hijos, al regresar el padre tras pasar por Francia varios años. El padre trabajaba hasta el comienzo de la guerra del 36 en La Papelera OARSO, donde al regreso de Francia no le volvieron a admitir por su condición de rojo-separatista y tras realizar como podía varios trabajos para llevar adelante la familia acabó trabajando en la Sociedad Navarra de Industrias de Acidos de Lezo y tuvieron un hijo más: En esta industria trabajó 22 años, hasta su jubilación.

Víctor, sin todavía conocer a su padre, la primera escuela que anduvo fue la de ECALA y al regresar a Lezo la de la «Universidad de Lezo» hasta los 14 años, después como pudo, como todos los hijos del Bando Republicano, trabajó en varios lugares, pescadería, escabechería, etc, hasta que a los 18 años entró a trabajar en PAISA en Rentería, en 1952 en la Calle Martin Etxeberria, hasta los 26 años en que se fue a trabajar a Alemania, en 1962, donde estuvo trabajando cinco años en STUTTGART en la empresa SEL, Standard Elektrik Lorens A.G. de montajes para correos. En unas vacaciones, en 1962, en Diciembre, se casó con Margarita Larunbe, natural de Espronceda (Navarra), y se fueron los dos a Alemania hasta el año 65, año en que regresan a Donosti y abren un Almacén de Vinos en el Barrio de Amara hasta el año 1972, pero tres años antes en 1969, a los siete años de casados, tuvieron su actual y único hijo, el 14-8-69, OSKAR RAUL, cocinero profesional en Madrid actualmente.

En 1972 abren con otro matrimonio de socios el Bar Benta-Berri de Hernani hasta el atentado que le tiene actualmente postrado en el lecho, moviendo únicamente la cabeza y el cuello, mantiene una excelente memoria, como nos lo demostró contándonos su historial.

Sobre el autor del atentado ya sabido y publicado en su día, ya que a los dos días de atentar contra Víctor (error o ensañamiento con la gente sencilla y popular) cometieron un asesinato y fueron detenidos y reivindicaron todos los hechos cometidos, entre ellos el de Víctor, como Batallón Vasco Español. Víctor acudió a un juicio en Madrid en 1985, el 7 de Junio, pero no le aclararon nada, al parecer no tiene derecho a nada, cobró a los dos años 1.000.830 pesetas del Gobierno, mientras otras victimas cobran y son mejor consideradas... Incomprensible pero así es.

### -- Curaciones:

Para Víctor, su mejor y más resignada enfermera es su mujer, Margarita Larunbe, nos lo aprueba y nos lo confirmó rotundamente...!! SON 12 LARGOS Y PENOSOS AÑOS!!

Todas las curaciones se le han efectuado en Donostia y en Toledo, donde le extrajeron la bala y a donde acudía a revisión cada año, pero a raiz de unas piedras que por la inmovilidad se le formaron en el riñón y que le fueron extraidas en Donostia, en la Clínica de Ntra. Sra. del Pilar en 1986, ya no ha ido más a revisión a Toledo, donde le dijeron que lo que le hacían allí se podía hacer en Donostia, y se evitaba el trastorno y las dificultades por su situación del traslado hasta Toledo, y en Donostia es donde se las siguen haciendo cuando surge algún problema.

En 1991, en Diciembre, estuvieron en México, donde le operaron el día 6, con alguna mejoría casi inapreciable y con unos gastos que ascendieron a casi los cuatro millones de pesetas, aspecto económico que a nivel popular explicamos a continua-



Víctor Fernández Ochoa hoy en día se encuentra tetraplégico

ción con las personas que se han movido en ese marco por la situación de Víctor y por la reivindicación del atentado:

### **VEAMOS:**

A raíz del viaje a México, en diciembre del 91, de Víctor para la operación quirúrgica la gente de Altamira -sus vecinos- con gente del casco de Lezo abrumados por el tema y los cuatro millones que le supuso dicha operación, formaron una comisión de «VICTORREN LAGUNAK» que se marcaron unos objetivos y plazos hasta marzo del 92.

Tras diversas reuniones, se divulgó el tema y acordaron abrir unas cuentas corrientes, enviando notas a los medios de comunicación, empresas, establecimientos, etc... dando una clara explicación de la situación de Víctor, también se dirigieron a las Instituciones: Diputación, Ayuntamiento, Cáritas... de las que no recibieron negativas, pero las contestaciones fueron más evasivas que otra cosa, no decían nada

en concreto, por lo que en esta Comisión llegaron casi a considerarlo como «tomadura de pelo», es decir que sus aportaciones fueron nulas... no aportaron nada.

Sin embargo la respuesta popular, la gente del pueblo, y la más humilde, dicha Comisión la consideraron como buena con aportaciones modestas -como hemos indicado- incluso con entregas de 20 duros y el Festival que se organizó en el Frontón de Hernani el domingo 29 de Marzo del 92, con dos interesantes partidos de pelota de aficionados de Primera uno y de Veteranos el otro, actuación de bertsolaris y trikitilaris a 500 pesetas con la puesta a la venta de entradas de Fila CERO...

«Víctorren Lagunak» animaba a participar: «En nuestro nombre y en el del propio Víctor os agradecemos a todos aquellos que con vuestra aportación haceis posible que la solidaridad no sea sólo una leyenda. Mila Esker».

Naturalmente en Hernani, lugar donde fue realizado el atentado se formó otra comisión de Amigos de Víctor, consiguiéndose en esos tres meses una importante cantidad, no la prevista, ya que no llegó a conseguirse la mitad del costo de los cuatro millones, pero estos amigos se consideran satisfechos ya que la respuesta vino con sinceridad de la gente del pueblo y fallaron las Instituciones.

Impresionados por la situación de Víctor Fernández Ochoa, vamos a finalizar este escrito con unas frases de él, que reflejó en una Carta al Director que se publicó en El Diario Vasco el 19 de noviembre del 91, diciendo:

"TENGO UNA MUJER, UNA FAMILIA Y UNA ASISTENTA SOCIAL MARAVI-LLOSAS QUE SON MIS MANOS Y MIS PIES. MI CABEZA, POR FORTUNA, FUNCIONA A LA PERFECCION, AUNQUE CON LOS LOGICOS ALTIBAJOS (LLAMEMOSLE DEPRESIONES)».

> RAFA BANDRES Mayo 1993

